

INTRODUCTION

Alice Franck, Philippe Gout et Marie Lemey

L'idée de ce volume de « Cahiers Afriques » est née dans le contexte de profondes transformations politiques au Soudan, pendant la période de transition qui a suivi la révolution de 2018-2019 autour d'une double interrogation sur l'adaptabilité des pratiques de l'asile en contexte mouvant. Il s'agissait, d'une part, d'interroger au travers du cas soudanais la manière dont les pratiques de l'asile s'adaptent, sont transformées ou non par les évolutions d'un contexte local extrêmement volatile. Si nous pensions initialement au contexte révolutionnaire des années 2018 et suivantes, la volatilité du contexte soudanais et les exils constituent une constante de l'histoire du pays jusqu'à aujourd'hui, comme en témoigne le conflit actuel qui a d'ores et déjà poussé des millions de Soudanais sur les routes de l'exil. Il s'agissait, d'autre part, d'analyser les effets des pratiques de l'asile – en France et dans les autres pays de refuge – et la manière dont elles façonnent (parfois de façon inappropriée) les représentations des situations instables dans les pays d'origine et des réfugiés soudanais. Cette réflexion collective à l'initiative de chercheurs en droit et en géographie travaillant sur et au Soudan a permis la tenue d'une journée d'étude transdisciplinaire et ouverte sur le monde non académique en 2022¹, dont ce volume est en grande partie le produit.

1. Cette journée d'étude, qui s'est tenue le 29 septembre 2022 à l'INALCO, aura permis de réunir de nombreux chercheurs en sciences humaines et sociales, ainsi que des